
4 月 14 日，我县举行围棋国手指导棋暨御玺第二
届无我茶会。

本报讯（记者 胡萍）“待到春风三四月,石炉敲
火试新茶”。 4月 13日晚，“龙顶问春”欢迎茶会在沁人
心脾的茶香中如期举行， 中国国际茶文化研究会会长
周国富，中国国际茶文化研究会秘书长王小玲，中国茶
叶学会理事长、 中国农业科学院茶叶研究所副所长江
用文， 中华全国供销合作总社杭州茶叶研究院副院长
杨秀芳，宁波市旅游投资发展有限公司党委书记、董事
长陈刚等出席欢迎茶会，以茶为媒，品茗交流，共谋开
化茶产业发展方略，共迎开化龙顶崭新的春天。

周国富谈“开化印象”时
认为：开化是个好地方，
好山好水出好茶。
在美丽的钱江源国
家公园里喝好茶，
首先就是让人开
心， 开心喝好茶则
让人精神愉悦，身心健
康。 其次，在开化喝好茶有
益文化修养等提升。其三，茶叶本身拥有茶多酚和各种
微量元素，对人体有益。他希望更多朋友能到开化好地
方走走看看，品味开化好茶。

开化龙顶历史悠久，“干茶色绿、汤水清绿、叶底鲜
绿”，是中国针形绿茶的代表品牌。晚 8时许，浙江音乐
学院乐团演奏起悠扬欢快的乐曲， 开化龙顶作为欢迎
茶会的第一道茶品被送上茶席， 立时温润了人们的味
蕾与心灵，也开启了现场的品茗之旅。

在“龙顶情”“龙顶梦”“龙顶翼”的婉转曲调中，第
二道茶———开门红、第三道茶———老枞茶等相继而上,
鲜爽回甘、 甜醇回甘等滋味让人们唇齿留香、 回味无
穷。 茶香四溢中，开化茶人李群勇、浙江云翠茶业发展
有限公司董事长汪秀芳、易晓食品（衢州）有限公司代
表祁尚雄先后进行了《茶“道”人生》、《老牌龙头企该如
何在未来擦亮品牌》、《开化龙顶的多元化发展之路》等
主题分享。 人们一边轻松啜茗，一边静听，共同度过春
日夜晚的淡雅悠闲时光。

本报讯 （记者 余立成） 为推动开化县龙顶名茶
协会与济南市茶叶协会的战略合作，互利共赢，使龙顶
名茶走向北方市场，4 月 14 日下午， 我县在开化龙顶
名茶市场开展了开化龙顶茶产销对接会。

对接会上， 开化县龙顶名茶协会与济南市茶叶协
会签订了“开化龙顶”产销对接战略合作协议书。 浙江
省茶叶产业协会驻鲁企业分会会长夏张桂表示：“开化
龙顶名茶协会来济南举办过推介会， 和我们之间的交
流比较密切， 而且开化龙顶茶的品质好， 非常吸引我
们。下一步我们打算继续通过举办推介会，将开化龙顶
在北方市场发扬光大。 ”

茶叶质量安全问题的新要求是茶叶
的特性。茶叶质量要围绕四个方面：安全
性，是否有农药残留、重金属污染、添加
剂以及造假问题；品质特性，口感风味要
满足消费者；源真性，要有地域特色；企
业要把控好的稳定性。 茶叶质量定义为
八字方针：安全、对口、真实、稳定。

目前茶产业发展最大的瓶颈是忽视了
质量安全。 制茶企业应该转变视角，站在

消费者的角度，把握好全域有机理念发展
方向。 同时在口味风味方面，不能过分强
调绿，而忽视口感问题，导致涩口。

生态是开化最大的优势， 开化相对
海拔比较高，生态环境好，所谓高山云雾
出好茶，就是这个道理。开化生态茶园建
设需要全力以赴改善环境，改良品种，打
造鸟语花香的美丽茶园、生态茶园。

记者 余立成

绿茶的产量增幅和消费比例在全球
处于明显上升的趋势， 主要原因是绿茶
的健康属性通过科研被发现和证实。 近
年，消费者日益关注绿茶的品质，越来越
多消费者购买高档名茶。

中国绿茶出口优势突出， 出口保持
上行态势， 摩洛哥是全世界进口中国绿
茶最大的国家之一。现阶段，消费者对于
食品安全问题， 特别是农产品安全问题

特别关注。结合市场消费趋势，要更加注
重和关心安全问题、有机产品等方面。目
前碰到的最大障碍是茶叶质量安全中的
农残问题， 有机化战略是契合世界茶产
业发展潮流的。

开化外销精制茶叶需要结合国外的
消费趋势、目前的消费特点等，注重工厂
管理水平，把关茶叶安全质量，用好茶回
报消费者。 记者 叶红

如何在激烈的环境中， 赢得市场和
消费者？这就需要差异化发展，需要我们
结合当地的优势资源和特色进行升华。
众所周知，开化有好山好水好空气，使得
龙顶茶甘甜、鲜淳、干净，我们应用数据
来说话， 让更多的人认知开化茶园的生
态环境和开化的茶叶。

现如今， 消费者不仅关注茶叶的品
质和安全性， 也关注着茶叶的源头和生
产过程。 从 2017 年开始，我们团队以开

化马金镇、何田乡、齐溪镇、村头镇、长虹
乡、苏庄镇和池淮镇 14个村的茶园为研
究对象，每年对茶园的生态条件、土壤、
投入品、灌溉用水、茶鲜叶、成品茶等进
行研究。两年下来，我们通过样品采集和
数据分析， 反映出开化在好山好水好生
态中生产出好茶的规律。下一步，我们还
将对开化茶园的生物种类进行深入研
究，进一步用数据说话。

记者 王燕珍

开化打造高端红茶，应在优质化、特
色化上做文章，以“人有我优，人优我特”
理念，提高开化红茶的知名度。要有一个
爆红市场的产品，好看、好喝、好闻。在打
造高端红茶上，还要色香味形俱全，以形
诱人、以香悦人、以味留人、以品牌感动
人。 开化红茶还应在时尚化、 便利化入
手，抓准红茶销售的目标市场，开发新产
品，例如花茶、果味茶等。

开化红茶在产品上， 应进一步比较
同类产品，分析开化原料的优点，通过加
工技术，进一步彰显原料的优势。要建立
自己的红茶原料基地， 掌握好萎凋的环
境和程度，发酵过程注意防止缺氧，掌握
好通风、湿度，保持红茶汤色明亮。 开化
红茶原料比较好，应尽量避免焦糖香，在
烘焙过程中避免时间过长、温度过高。

记者 余立成

本报讯 （记者 叶红） 为了提高我县茶产业的科
技水平，4 月 14 日， 开化县茶叶科学研究所揭牌仪式
在县农业特色产业发展中心举行。 中国农业科学院茶
叶研究所副所长江用文， 浙江省农业技术推广中心副
主任徐云焕共同为县茶叶科学研究所揭牌。

下一步， 县茶叶科学研究所将围绕茶产业发展需
求，努力提高茶产业的技术创新、产品研发和产业提升
能力，推动更多科研成果转移转化，为茶产业跨越式发
展提供强有力的科技支撑， 全力推进我县茶产业达到
全省领先水平。
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据统计，中国茶馆到 2015年已经有
12.6万家，从业人员达 200余万。 我认为
中国的 12.6万家茶馆应该成为我们中国
茶宣传的重要载体。

就像很多人一开始不知道开化这个
地方， 可是喝了龙顶茶发现口感和品质
不错，就去了解开化，发现开化是钱塘江
的源头，山好水好生态好，所以茶叶在一
定程度上能起到宣传地域的作用。

说到企业进入茶馆，我再举个例子。

立顿红茶受到中国小年轻的青睐， 在很
多茶馆里销量颇高。于是，我给身边的茶
馆出了个主意，凡是点立顿红茶的客人，
都会另送一杯祁门红茶。慢慢地，来茶馆
消费的客人就开始单点祁门红茶了，这
就让茶馆和茶企业捆绑在一起发展。

同时，茶企业还应紧抓“一带一路”
建设历史机遇、 闯出一条依靠品牌价值
突围自强的国际化新路， 将茶与旅游深
度融合发展。 记者 王燕珍

本报讯（记者 王燕珍 通讯员
方辉韩） 4 月 13 日下午，全国茶学
科首席科学传播专家研讨会在开化
国际大酒店举行。 中国茶叶学会理
事长江用文， 中国农业科学院茶叶
研究所副所长鲁成银， 中华全国供
销合作总社杭州茶叶研究院副院长
杨秀芳， 中国国际茶文化研究会茶
馆专业委员会主任朱家骥， 浙茶集

团驻摩洛哥办事处首席代表刘祥
基， 浙江大学茶叶研究所所长王岳
飞等专家汇聚在此， 为我县茶产业
振兴发展“问诊把脉”。

2018 年底， 我县茶园总面积
12.47万亩，茶叶名优茶总产量 2232
吨，产值 8.07亿元，精深加工企业消
化茶叶 1.39 万吨， 产值 2.84 亿元。
在 2018 年度中国茶叶区域公用品

牌价值评估中， 开化龙顶品牌价值
达 22.44亿元，排名第 23位。但站在
新的历史起点， 我县茶产业振兴发
展又面临着新的机遇和挑战。

会前， 我县通过走访茶农、茶
商，针对生产、加工、营销等方面的
需求，收集了茶农、茶商所关心关注
的问题。 与会专家就此纷纷发表了
意见和建议，并给出“良策”。

全国茶学科首席科学传播专家齐聚开化
为龙顶茶产业发展“问诊把脉”

“龙顶问春”欢迎茶会举行

开化县茶叶科学研究所
揭牌运行

我县召开
开化龙顶茶产销对接会

目前全国茶馆的盈利模式有哪几种类型?开化企业进入茶馆需要做哪些方面努力？

中国国际茶文化研究会茶馆专业委员会主任朱家骥：将茶与旅游深度融合发展

如何在质量安全跟踪方面做出开化的特色和亮点？

中华全国供销合作总社杭州茶叶研究院副院长杨秀芳：用数据说话

目前国内外精制茶销售形势如何？ 开化外销精制茶该如何提升？

浙茶集团驻摩洛哥办事处首席代表刘祥基：注重管理水平 把关茶叶质量

茶叶质量安全方面有哪些新要求？ 开化在生态茶园建设方面应该注意哪些？

中国农业科学院茶叶研究所副所长鲁成银：转变视角 把握好全域有机理念发展方向

消费者对红茶品质有哪些新看法？ 开化红茶在加工工艺上有哪些新技术可以借鉴？

中国茶叶学会理事长江用文：在优质化、特色化上做文章


